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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области облачно, мокрый 
снег. Местами туман, гололёд, налипание 
мокрого снега. Ветер южный, 7-12, местами 
до 16 м/c. Температура -2…+3.

16 января по области – облачно. Ночью 
умеренный, местами сильный снег, по западу 
области – небольшой, днём умеренный снег, 
местами небольшой, по востоку области – силь-
ный.  Ветер западный, 4-8, местами до 11 м/c. 
Температура ночью 1-5, при прояснениях до -2, 
днём -2…-7, по югу области до нуля.

17 января – облачно с прояснениями, местами 
небольшой снег. Ветер юго-западный, ночью 
6-11, днём 11-15 м/c. Температура ночью -5… 
-10, при прояснениях до -12, днём -1…-8.

Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, валерий Казанов,  

анатолий ХруСТалёв, виталий ЧерниКов.

ВРеМя ноВостей

ветераны изберут  
новый состав руководства

Губернатор Александр Гусев провёл встречу с председателем 
Воронежского отделения Всероссийской общественной орга-
низации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооружённых 
Сил и правоохранительных органов Станиславом Ходаковским. 
Об этом сообщает пресс-служба облправительства в понедель-
ник, 14 января.

Станислав Ходаковский доложил губернатору о том, что 
на текущей неделе состоится внеочередная восьмая областная 
конференция отделения ветеранской организации, на которой 
планируется принять устав в новой редакции и избрать руково-
дящие органы в новом составе – областной совет ветеранов, бюро 
совета и председателя организации. Александр Гусев и Станислав 
Ходаковский также обсудили вопросы, связанные с финансовой 
поддержкой ветеранских организаций региона. 

улучшатся условия учёбы
В Воронежской области на расширение Хреновской школы 

№1 потратят до 211 миллионов рублей, следует из аукционной 
документации на сайте государственных закупок. 

Из описания закупки следует, что к Хреновской школе №1 
в Бобровском районе сделают двухэтажную пристройку. Это 
позволит  довести площадь учреждения до нормативной и,  что 
немаловажно,  улучшит условия учёбы. Между пристройкой и 
зданием школы организуют переходы. Их оборудуют пандусами 
с нескользящим покрытием. Предусмотрено создание дополни-
тельных спортивных площадок и мест отдыха.

многодетному отцу простили долг 
Отцу семерых детей воронежцу Анатолию Адонину не при-

дётся возвращать триста тысяч из выделенных ему департамен-
том социальной защиты Воронежской области двух миллионов 
на покупку квартиры.

Об этом на своей странице в соцсети сообщил депутат Госу-
дарственной Думы Евгений Ревенко.  Получивший два миллиона 
рублей многодетный отец потратил на покупку 1,7 миллиона 
рублей. Оставшиеся же 300 тысяч он вложил в ремонт приоб-
ретённого жилья. Как оказалось, по закону он мог потратить 
деньги только лишь на приобретение квартиры. Первое судебное 
заседание было назначено на 1 февраля. Депутат сообщил, что 
губернатор Александр Гусев утром в понедельник дал указание 
изыскать средства и погасить таким образом образовавшийся 
перед государством «долг». Анатолий Адодин один воспитывает 
семеро детей – от четырёх до 15 лет. 

место для благоустройства  
определят горожане 

Администрация Борисоглебского городского округа примет 
участие во Всероссийском конкурсе лучших проектов создания 
комфортной  городской среды. 

Проводит его Минстрой России в рамках нацпроекта «Жильё 
и городская среда». Поскольку одно из условий – участие граж-
дан в выборе  территории для благоустройства, для обсуждения 
борисоглебцам предложено три территории: вдоль реки Вороны 
от улицы Народной в сторону железнодорожного моста, город-
ской парк культуры и отдыха, а также часть улицы Советской от 
Свободы со спуском к воде. До 19 января жители путём голосо-
вания должны определить территорию, а затем в течение месяца 
предложить, что необходимо сделать  для её улучшения. Админи-
страция городского округа подготовит проектную документацию 
с учётом пожеланий. 

Прокурору области вручён орден
Указом Президента Российской Федерации за заслуги в 

укреплении законности, защите прав и свобод граждан, много-
летнюю добросовестную службу прокурор Воронежской об-
ласти Николай Шишкин награждён орденом Почёта. 

На торжественном собрании в Москве, приуроченном к  
297-летию со дня образования органов прокуратуры России, 
Николаю Шишкину эта награда была вручена.

миллиарды для пенсионеров  
и льготников

В декабре прошлого года начисление и выплата пенсий и по-
собий, которые находятся в компетенции Пенсионного фонда 
Российской Федерации, производились вовремя и в полном 
объёме. 

Ни в одном из районов Воронежской области сбоев в выплате 
пенсий и пособий не было. Пенсии и пособия за счёт средств Пен-
сионного фонда получают свыше 754 тысяч человек. За декабрь 
минувшего года Пенсионный фонд перечислил в адрес пенсионе-
ров и льготников 16,2 миллиарда рублей, сообщает pfrf.ru.

соЦиуМ

Позаботились  
о земляках
Бобровские лесники оказывают помощь малоиму-
щим жителям района и многодетным семьям, обе-
спечивая их дровами в зимние месяцы. 

в Большом зале прави-
тельства воронежской 
области в воскресенье 
состоялся Губернатор-
ский рождественский 
благотворительный 
вечер, в ходе которого 
на нужды одарённых 
детей региона было 
собрано 78 миллионов 
рублей. 

Валентин петроВ

Вечер открыл Воронежский 
академический симфониче-
ский оркестр под руковод-
ством народного артиста Рос-
сии Владимира Вербицкого. 
Ведущими стали киноактриса, 
артистка Московского Губерн-
ского те атра под руководством 
Сергея Безрукова Анна Снат-
кина и известный россий-
ский киноактер, артист МХТ 
имени А.П. Чехова Максим 
Матвеев. 

– Рад продолжить замеча-
тельную традицию, которую 
начал в свое время Алексей 
Васильевич Гордеев. Уверен, 
что сегодняшний вечер, юби-
лейный, даст старт большому 
количеству добрых дел в на-
ступившем году. Благодаря ва-
шей поддержке сотни талант-
ливых детей Воронежской 
области смогли реализовать 
свои возможности, и за это вам 
большое спасибо, – обратился 
к собравшимся губернатор 
Александр Гусев.

Глава региона также отме-
тил, что активность предста-
вителей бизнес-сообщества на 
благотворительном вечере – 
знак того, что «экономика Во-
ронежской области находится 
как минимум в устойчивом 
состоянии». 

– Нам с вами предстоит сде-
лать много больших важных 
дел, и для этого необходимо 
взаимоуважение и понима-
ние. Эти чувства между нами 
уже сложились, надеюсь, что 
сегодняшний вечер их укре-
пит, и те усилия, которые мы 
совместно будем приклады-
вать, позволят сделать жизнь 
воронежцев лучше, – добавил 
Александр Гусев.

Центральным событием ве-
чера стал благотворительный 
аукцион. Провёл его уже не в 
первый раз известный актёр 
театра и кино, народный ар-
тист России Юрий Стоянов. 
Вниманию гостей были пред-
ставлены 12 лотов: расписные 
шкатулки в стиле «федоскин-
ская миниатюра», в которые 
были вложены сертификаты 
на посещение спектакля одно-
го из ведущих театров России с 
организацией индивидуально-
го тура. Лотом от митрополита 
Воронежского и Лискинского 
Сергия стал сертификат на 
посещение парижского театра 
Opera Garnier, а завершился 
аукцион традиционно лотом 
от губернатора Александра 
Гусева – им стали билеты в 
легендарный миланский театр 
«Ла Скала». 

Помимо приобретения ло-
тов, гости сделали допол-
нительные пожертвования. 
В итоге удалось собрать 78 
миллионов рублей. 

Одарённым 
детям

ольга льВоВа

Для людей, попавших в 
сложную жизненную ситуа-
цию, такая поддержка очень 
нужна – ведь иногда не хватает 
денег, чтобы обогреть жилье. С 
просьбой о бесплатном получе-
нии топлива они обращаются 
в районную администрацию 
и органы соцзащиты. И, как 
обычно, на помощь приходят 
работники лесного хозяйства. 
Только в декабре бобровские 
лесники совместно с аренда-
тором ООО «Бобровский лес» 
доставили 30 кубометров дров 
к пяти подворьям.

По словам директора лесни-
чества Леонида Адраховского, 
они и впредь по мере возмож-
ности будут помогать малоиму-
щим землякам, нуждающимся 
в дровах.

В Управлении лесного хо-
зяйства Воронежской области 
также напомнили, что теперь 
граждане смогут сами собирать 
и заготавливать для собствен-
ных нужд валежник, который 
официально включен в пере-
чень недревесных лесных ре-
сурсов. Закон, регулирующий 
сбор валежника, вступил в 
законную силу с 1 января 2019 
года. 

Идёт вывоз дров.
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ангелина гаВрилоВа

Младший научный сотруд-
ник совместной лаборатории 

«Электронное строение твердого 
тела» Воронежского государствен-
ного университета и Института 
общей и неорганической химии 
Российской академии наук Дми-
трий Коюда о своей деятельности 
может говорить долго и вдохно-
венно. Когда человек занимается 
тем, что ему интересно – поневоле 
заслушаешься.

– Во главе научной группы, 
в состав которой я вхожу, стоит 
мой научный руководитель Сер-
гей Юрьевич Турищев (именно 
он, кстати, и подтолкнул меня к 
решению делать карьеру здесь, 
в ВГУ), – рассказывает Дми-
трий. – Мы специализируемся на 
синхротронных экспериментах, 
наш основной инструмент – ис-
точник синхротронного излуче-
ния – по своему внешнему виду 
и принципу работы напоминает 
большой адронный коллайдер. 
Он представляет собой кольцевой 
ускоритель и совокупность из 
нескольких десятков эксперимен-
тальных установок. Занимаемся 
в основном диагностикой функ-
циональных наноматериалов и 
систем: заказчики-технологи об-
ращаются к нашей группе с прось-
бой выяснить, какими свойствами 
обладает та или иная структура, 
которую им удалось получить. 
Для проведения экспериментов 
сотрудничаем с Синхротронным 
центром BESSY II Гельмгольц-
центра Берлина в Германии и 
Национальным исследователь-
ским центром Курчатовского 
института в Москве – оба этих 
Центра владеют необходимым 
оборудованием.

Интерес к техническим и есте-
ственным наукам у Дмитрия про-
являлся с детства. В школьные 
годы он тяготел к физике и мате-

матике, но выбрал всё же первую, 
потому что «физика – это про 
жизнь, про то, что и как происходит 
вокруг, про то, как устроен мир». 
Родители – оба с инженерным 
образованием – были совсем не 
против перевести сына из обычной 
школы в гимназию имени академи-
ка Н.Г. Басова, когда сам Дима об 
этом попросил.

– В восьмом классе я узнал, 
что мои друзья посещают курсы в 
гимназии, заинтересовался, решил 
попробовать. Полгода учился на 
курсах, затем сдал экзамен и по-
ступил в гимназию имени Басова 
в девятый класс с физическим 
уклоном. Басовка дала мне многое 
и отлично подготовила к поступле-
нию в вуз. Физику и информатику 
у нас вели преподаватели из ВГУ, 
один день в неделю мы занимались 
в самом университете. Когда посту-
пил на первый курс Воронежского 
госуниверситета, то мне всё здесь 
было уже знакомо. Даже не при-
шлось привыкать к вузовской си-
стеме обучения: в последние годы в 
школе у нас уже не было учебников 
по физике, нам читали лекции, про-
водили семинары и коллоквиумы, 
как и принято в вузе.

Ещё в студенческую бытность 
Дмитрий Коюда занялся обще-

ственной деятельностью. Молодому 
физику нравилось популяризиро-
вать науку: работа с людьми под-
разумевает эмоциональный отклик, 
который, как признаётся учёный, 
доставляет не меньше удовлетворе-
ния, чем успехи в научной карьере.

– В какой-то момент вокруг 
меня собрались единомышленни-
ки – так появился проект Creative 
Science. Наша команда выступает 
на различных городских мероприя-
тиях, демонстрируя шоу научных 
экспериментов. Аудитория раз-
нообразная: от дошкольников до 
взрослых людей. 
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Дмитрий Коюда  
и его команда

Время молодых | Имя  физика и популяризатора науки Дмитрия Коюды уже знакомо воронежцам. 
С его лёгкой руки в городе появилась команда Creative Science, стали доброй традицией Дни 

научного кино и «баттлы» Science Slam, а гордость воронежских студентов –  
Турнир Трёх Наук – вышел на федеральный уровень

награда «лидер года», которую Дмитрий получил под зана-
вес ушедшего 2018-го, – не только доказательство успеш-
ной научной деятельности молодого физика, но и справед-
ливая оценка его организаторского таланта.
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Дмитрий Коюда: «Турнир Трёх Наук – это, в первую очередь,  
о людях и о любви к науке».

анатолий ХрусталЁВ

вымогатели процветают
И лишь два процента горожан по-

лагают, что коррупции в России почти 
нет. К таким красноречивым выво-
дам, вызывающим тревогу, пришли 
аналитики Института общественного 
мнения «Квалитас». Его сотрудники 
29-30 ноября 2018 года методом теле-
фонного интервью провели опрос 604 
жителей областного центра. Чуть 
сбивает температуру беспокойства 
тот факт, что пять лет назад количе-
ство опрошенных жителей Воронежа, 
считавших уровень коррупции в 
стране высоким, был ещё выше – 87 
процентов.

Уровень распространения корруп-
ции в родном Воронеже большинство 
горожан также называют высоким. 
Такого мнения придерживаются 61 
процент респондентов. Удивительно, но 
о том, что в Воронеже без взятки и шагу 
не ступить, чаще говорили или самые 
богатые (70 процентов), или самые бед-
ные (75 процентов). Возможно, делятся 
предположением аналитики ИОМ, 
богатые чаще сталкиваются с вымога-
тельством чиновников, а бедные чаще 
сетуют на свою несостоятельность, 
предполагая, что взятки помогли бы им 
в решении проблем. Низким уровень 
коррупции в областном центре считают 
лишь пять процентов респондентов, а 
средним – 27 процентов. Согласитесь, 
это слабое утешение на фоне цифр, 
названных выше. Немного поднимает 
настроение обозначившаяся тенден-
ция: количество горожан, признающих 
в целом уровень распространения 

коррупции в Воронеже высоким, за 
последние пять лет снизилось с 73 до 
61 процента.

обдирают  
и обижают бедняков

В течение минувшего года с про-
явлениями коррупции сталкивался 
каждый третий житель Воронежа. И 
за последние пять лет, утверждают 
аналитики ИОМ, ситуация к лучшему 
не изменилась. Как ни кажется стран-
ным, но чем беднее респонденты, тем 
чаще им приходится сталкиваться с 
вымогательством взятки. Казалось бы, 
что брать с неимущих? Но среди самых 
бедных горожан количество тех, кто вы-

нужден был давать деньги или подарки 
влиятельным людям, возрастает до 44 
процентов. А вот среди воронежских 
предпринимателей этот показатель 
падает до 21 процента. 

Печально, что на вопрос сотрудников 
ИОМ: «Чувствуете ли вы себя защи-
щёнными от возможного произвола 
со стороны властей, полиции, ГИБДД, 
налоговиков, судов, прочих государ-
ственных структур?» большинство на-
ших земляков (65 процентов) ответили: 
«Нет». И чем беднее люди, тем чаще они 
указывали на произвол властей. Среди 
самых же бедных горожан чувством 
беззащитности охвачены 83 процента 
респондентов. 

В то же время почти треть жите-
лей города (31 процент) заявили, что 
чувствуют себя защищёнными от воз-
можного произвола государственных 
органов. Среди студенческой молодёжи 
этот показатель равен 48 процентам, а 
среди самых богатых – 60 процентам. 
Может добавить тепла в души «уни-
женных и оскорблённых» и тот факт, 
что за последнее десятилетие чувство 
защищённости воронежцев усилилось 
с 11 до 31 процента, то есть ранее 
дела обстояли ещё хуже. Так, 2008 
год оказался годом кризиса, поэтому 
и уровень защищенности тогда был 
крайне низким (11 процентов). Многие 
граждане лишались работы на фоне 
резкого скачка цен. В последующие 
годы положение несколько стабилизи-
ровалось, что работало на повышение 
уровня защищённости. Но до полного 
охвата им большинства населения ещё 
ох как далеко!
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Кто зол на взятки и произвол
аналитика | В том, что в нашем обществе высокий уровень коррупции,  
в целом уверены 79 процентов воронежцев

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 15 по 17 января:

16, среда (пик с 6 до 9 часов).

по данным www.gismeteo.ru

в расчистке от снега 
пешеходных дорожек 
и остановок обще-
ственного транспорта 
в воронеже задей-
ствованы 400 работ-
ников районных ком-
бинатов и 25 единиц 
техники. однако этого 
недостаточно для того, 
чтобы очистить основ-
ные тротуары города 
от снега и наледи. 
результатом недоволь-
ны ни власти, ни горо-
жане. 

сергей дороХоВ

Об этом сообщил мэр Во-
ронежа Вадим Кстенин на 
еженедельном оперативном 
совещании у губернатора 
Александра Гусева. По словам 
главы областного центра, пока 
не справляются коммуналь-
ные службы и с оперативным 
вывозом снега с воронежских 
улиц. В связи этим уже сейчас 
городские власти проводят 
процедуру закупки девяти 
снегопогрузчиков, трех грей-
деров, восьми комбинирован-
ных дорожных машин и пяти 
роторных установок на базе 
МТЗ. А вот с уборкой проез-
жих частей, в которой задей-
ствованы 298 единиц зимней 
техники, проблем не возника-
ет. Это благодаря тому, что в 
2017-м закупили 133 единицы 
уборочной техники.

Тротуары  
убирают плохо

спраВКа 
«Коммуны»
В 2019 году Рожде-
ственский благотвори-
тельный вечер прошёл 
уже в десятый раз. Цель 
мероприятия – собрать 
средства для поддержки 
юных дарований. За 
девять лет Благотвори-
тельный Рождественский 
фонд направил на под-
держку одаренных детей 
более 600 миллионов 
рублей. 
Рождественский благо-
творительный вечер 
и аукцион в этом году 
были посвящены лучшим 
и известнейшим театрам 
России и европы.
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Новый элеватор в Кантемировском районе 
построен по современным технологиям.

Валерий КАЗАНОВ

Новые технологии  
для села

Село Коршево, что в Бобров-
ском районе, стало первым на-
селённым пунктом в обширной 
программе рабочей поездки гла-
вы региона. Здесь губернатор 
Александр Гусев вместе с главой 
администрации Бобровского 
района Анатолием Балбековым 
посетили производственный 
комплекс по переработке пера 
и пуха. Глава крестьянско-
фермерского хозяйства Вла-
димир Петрусёв рассказал, что 
площадка введена в эксплуа-
тацию в декабре 2018 года. В её 
состав входят перерабатываю-
щий цех, складские помещения, 
столярная и автомобильная 
мастерские, административное 
здание. Предприятие занимает-
ся переработкой перо-пуховых 
смесей на сортировочном обо-
рудовании европейских про-
изводителей. Мощность пред-
приятия составляет 1000-1200 
тонн сырья в год. Планируется 
реализация перо-пухового по-
луфабриката на внутреннем и 
зарубежном рынках.

Александр Гусев также об-
судил с главой администрации 
Коршевского сельского по-
селения Татьяной Эль Аммар 
инвестиционные проекты и 
дальнейшие перспективы раз-
вития села. А они есть, причём 
вполне реальные и выполни-
мые, о чём и рассказала глава 
поселковой администрации.

В этом же селе губернатор 
принял участие в открытии 
животноводческого комплекса 
КРС «Коршево» на 2,8 тысячи 
коров с площадкой для выра-
щивания молодняка крупного 
рогатого скота молочных по-
род на 3820 голов. Гендирек-
тор ООО «ЭкоНиваАгро» 
Штефан Дюрр рассказал, что 
в состав комплекса входит 
доильно-молочный блок типа 
«карусель» на 72 места с воз-
можностью производства 65 
тонн молока в сутки. 

Уже непосредственно в Бо-
бровском городском поселении 
был дан старт работе живот-
новодческого комплекса КРС 
«Бобров-2», рассчитанного 
также на 2,8 тысячи коров с 
площадкой для выращивания 
молодняка крупного рогатого 
скота молочных пород на 4230 
голов.

Переехав в Лискинский 
район, губернатор принял уча-
стие в запуске КРС «Добрино» 
и КРС «Бодеевка». Первый 
животноводческий комплекс 
рассчитан на 2800 коров с 
площадкой для выращивания 
молодняка крупного рогатого 
скота молочных пород на 3820 
голов, второй – на 2800 коров и 
5200 голов соответственно.

Руководство компании 
«ЭкоНиваАгро» уделяет боль-
шое внимание развитию спор-
та и вовлечению в занятия 
физкультурой подрастающего 
поколения. Именно поэтому 
открытие всех четырёх ком-
плексов прошли в спортивно-
игровом стиле. Героями цере-
моний стали юные спортсмены 
и персонажи «Академии Мо-

лочных Наук». Им помогала 
футбольная, хоккейная, ба-
скетбольная и волейбольная 
атрибутика. В спортивную 
игру вовлекли и Александра 
Гусева. А вместе с губернатором 
в игре приняли участие генди-
ректор Штефан Дюрр, глава 
администрации Бобровского 
района Анатолий Балбеков 
и глава Лискинского района 
Игорь Кирнос, а также Виктор 
Шевцов, возглавлявший Ли-
скинский район на протяжении 
трёх десятков лет. 

Поддержка инвестору  
гарантирована

Руководитель предприятия 
Штефан Дюрр рассказал гу-
бернатору Александру Гусеву 
о том, что в планах «ЭкоНива 
Агро» на 2019 год: построить 
ещё семь современных мо-
лочных комплексов в разных 
районах Воронежской области. 
На сегодняшний день пред-
приятие поставляет 830 тонн 
молока в сутки. 

– Это довольно редкое яв-
ление в экономике сельского 

хозяйства, чтобы четыре ком-
плекса открывались одно-
временно, особенно когда их 
строительством и обслужива-
нием занимается одна компа-
ния, – сказал Александр Гусев, 
общаясь с журналистами. – Я 
благодарен Штефану Дюр-
ру за то, что он ведет такую 
активную инвестиционную 
политику на территории Во-
ронежской области. Надеюсь, 
что все планы, о которых он 
нам сегодня рассказал, во-
плотятся в жизнь. Поддержку 
будем оказывать 
и в дальнейшем.

Гу б е р н а т о р 
подчеркнул, что 
развитие сель-
ского хозяйства 
в Воронежской 
области не будет 
останавливаться. 
В то же время 
глава региона отметил, что 
молочная отрасль не требует 
такого пристального внимания 
и регулирования, поскольку 
в ней работают опытные ком-
пании, которым важно просто 
не мешать.

– Есть новая тема, связан-
ная с переработкой молока и 
производством органической 
продукции. Нам бы хотелось, 
чтобы молоко вывозилось из 
региона в твёрдом перерабо-
танном виде – сыра, творога, 
чтобы добавленная стоимость 
оставалась на территории об-
ласти. Это требует большего 
внимания и усилий. Мы, безу-
словно, не упускаем из фокуса 
налаженные отработанные 
процессы, которые функцио-
нируют на территории области, 
но на новые задачи будем об-
ращать больше внимания со 
стороны руководства. Серьёз-
ной экологической нагрузки 
на регион от животноводче-
ских предприятий мы пока не 
видим. Но и экологический 
аспект тоже необходимо дер-
жать в зоне внимания с тем, 
чтобы не перенасытить и не 
получить проблемы экологи-
ческого характера, – отметил 
Александр Гусев.

В планах компании –  
новые рекорды

В администрации Лискин-
ского района состоялась встре-
ча Александра Гусева с главой 
района Игорем Кирносом. 

Они обсудили социально-
экономическое развитие муни-
ципалитета. После этого в мест-
ном Доме культуры губернатор 
принял участие в праздничном 
мероприятии «Крестьянские 
святки».

Выступая перед участни-
ками торжественного вечера, 
Штефан Дюрр рассказал об 
основных этапах развития ком-
пании и планах на будущее. В 
частности, он сообщил, что за 
двенадцать лет компании уда-
лось увеличить производство 
молока с девяти тонн до полу-
тора тысяч тонн. На сегодняш-
ний день предприятие является 
крупнейшим производителем 
молока в Европе и занимает 
седьмое место в мире по его 
производству, а в результате 
расширения производственных 
мощностей компания плани-
рует достичь первого места. В 
планах предприятий не только 
бить производственные ре-
корды, но и построить новый 
молочно-перерабатывающий 
завод, где будут делать ещё 
больше йогурта и творога.

Поздравляя сотрудников 
предприятия,  губернатор 
Александр Гусев отметил их 
весомый вклад в развитие 
сельскохозяйственной отрасли 
региона. 

– В прошедшем году в Воро-
нежской области было построе-
но семь комплексов, пять из ко-
торых – комплексы компании 
«Эконива». Это, безусловно, 
успех, заключающийся в боль-
шом труде, вложенном в разви-
тие и функционирование этих 
объектов, которые позволяют 
говорить о том, что отрасль 
животноводства в РФ выходит 
на лучшие мировые стандарты. 
Мы понимаем, что сейчас с точ-
ки зрения продуктивности, с 
точки зрения технологий, кото-
рые мы применяем, это самые 
современные производства, 
– сказал глава региона, после 
чего Александр Гусев вручил 
отличившимся сотрудникам 
компании грамоты Министер-
ства сельского хозяйства РФ и 
областные награды.

К достойным результатам –  
спортивными темпами
АПК | С участием губернатора Александра Гусева 11 января  
запущены четыре молочных комплекса ООО «ЭкоНиваАгро»  
в Бобровском и Лискинском районах

Дан старт ещё одному молочному комплексу, рассчитанному на 2,8 тысячи коров.

На современных фермах доение производится в залах 
«ёлочка» и «карусель».

У карты области
Россошанский район

Будут со своим жильём
Глава администрации Россошанского района Юрий Мишанков 
в торжественной обстановке вручил жилищные свидетельства 
молодым семьям.

Три сельские семьи получили свидетельства на приоб-
ретение помещения или создание объекта индивидуального 
строительства.

– В рамках муниципальной программы развития сель-
ской территории уже были выданы два свидетельства, в 
том числе молодым специалистам, работающим в сфере 
агропромышленного комплекса в Архиповском и Под-
горенском сельских поселениях, – отметил Юрий Вален-
тинович. – Сегодня мы вручили ещё три свидетельства на 
получение социальной выплаты на строительство жилья в 
сельской местности. Делается это благодаря привлечению 
дополнительных федеральных и региональных денежных 
средств. На это из бюджетов всех уровней выделено 5,7 
миллиона рублей. 

Семьи, получающие свидетельства, – это молодые спе-
циалисты, работающие в социальной сфере. Они плани-
руют построить жильё в Морозовском, Александровском 
и Алейниковском сельских поселениях.

Выбор делает молодёжь
В молодёжном Центре прошёл 1-й епархиальный съезд.

Его работу предварял молебен на благое дело, который 
провёл епископ Россошанский и Острогожский Андрей.

В целом же церковно-образовательный форум был по-
свящён обсуждению социально значимых образовательных 
и патриотических инициатив, успешному опыту сотрудни-
чества церкви и молодёжи в Россошанской и Острогожской 
епархиях. Работали дискуссионные площадки, проходили 
и мастер-классы. 

Педагогические технологии –  
на практике
В Поповском детском саду состоялось заседание районного 
методического объединения воспитателей разновозрастных 
групп. 

Разговор шел о современных подходах к организации 
воспитательно-образовательного процесса в разново-
зрастных группах. В работе объединения приняли участие 
педагоги сельских детских садов, имеющих в своем составе 
разновозрастные группы.

Воспитатели выпускной группы детсада на практике по-
казали технологию применения современных методических 
пособий и дидактических игр в работе с детьми старшей 
и подготовительной групп для подготовки к обучению в 
школе. Представленный материал вызвал живой интерес. 
Педагоги получили возможность обменяться мнениями и 
поделиться своим опытом работы.

Сквер в новом исполнении
В прошлом году в Россоши появился новый сквер 
«Спортивный», который расположен на улице Дзержинского. 

Своим открытием он обязан программе «Формирование 
комфортной городской среды». Много лет в запустении 
находился парк Железнодорожников, хотя некогда был 
одним из самых оживлённых мест микрорайона. И вот 
теперь «Спортивный» сквер предстал в совершенно новом 
исполнении.

На его обустройство было направлено 9,6 млн. рублей. 
Согласно проекту, разработанному сотрудниками муни-
ципального предприятия «Архитектура», на территории 
сквера выложено плиточное покрытие, смонтирована скейт-
зона, система полива, установлена спортивная площадка 
с оборудованием, скамейки, урны, фонари, есть инфор-
мационный стенд. А в центре располагается концертная 
площадка. 

Вся жизнь – в свете софитов
В Россоши состоялся юбилейный вечер,  
посвящённый 90-летию Григория Коржова.

Зрительный зал мо-
лодежного Центра едва 
смог вместить всех по-
читателей творчества са-
модеятельного артиста. 
Свой юбилей Григорий 
Александрович отметил, 
как и полагается люби-
мому публикой актеру 
– на сцене, в окружении 
коллег, родных и друзей, 
в ярком свете софитов. 
Шестьдесят шесть лет 
отдал он служению Мель-
помене. 

Их них 30 лет прора-
ботал директором клуба 
железнодорожников. Там 
во всю мощь проявился 
его талант. Участвовал он 
и в художественной само-
деятельности, руководил 
агитбригадой. Проехал с 
концертами все железнодорожные станции Юго-Восточной 
железной дороги. Нет такого уголка и в Россошанском райо-
не, где бы ни исполнял народные песни, романсы и арии из 
оперетт Григорий Александрович Коржов. 

3Dевятое царство
Юные россошанцы с успехом осваивают 3D-моделирование. 
«Это новое направление в нашей работе, и, надеюсь, оно станет 
востребованным и популярным», – считает педагог-организатор 
и руководитель объединений технической направленности 
станции юных техников Игорь Павлов.

3D-печать – один из главных образовательных трендов 
последних лет, который повышает интерес детей к образо-
вательному процессу и дает им возможность почувствовать 
себя настоящими новаторами. Создав на компьютере мо-
дель, ученик уже через несколько часов сможет держать 
ее в руках. 

Автором одной из 3D-моделей является восьмилетний 
воспитанник станции юных техников Матвей Токарев, ко-
торый с радостью готов поделиться своим творением для 
реализации идеи на территории города.

Сообщения подготовили  
Ольга РАЗУМОВА, Александр ХОВАНСКОВ.

Семьи, получившие жилищные сертификаты.

Цветы – Григорию Коржову.
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До конца текущего года Группа компаний «Эконива» планирует  
построить ещё семь современных молочных комплексов в разных  
районах Воронежской области.

Глава региона отметил, что 
молочная отрасль не требует 

такого пристального внимания и 
регулирования, поскольку в ней 
работают опытные компании, 
которым важно просто не мешать.
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«Топливо»  
для оптимизма

Сотрудники ИОМ поин-
тересовались у воронежцев 
их мнением и о том, смогут 
ли жители города отсто-
ять в России свои интересы 
или права в случае их на-
рушения. Картина ответов 
такова. Одни (назовём их 
оптимистами) считают, что 
свои права отстоять всё-таки 
можно в случае их наруше-
ния (40 процентов). Другие 
(их условно можно назвать 
пессимистами) полагают, что 
в нашей стране невозможно 
успешно отстаивать свои 
интересы (57 процентов). И, 
конечно, нет ничего удиви-
тельного в том, что по мере 
улучшения материального 
положения респондентов 
число оптимистов среди во-
ронежцев возрастает с 17 до 
70 процентов. Стоит отме-
тить, что за последние десять 
лет число горожан, которые 
рассчитывают на успех в 
борьбе за свои права в случае 
их нарушения, возросло с 24 
до 40 процентов. Думается, 
что этот показатель будет 
неизменно расти, если власти 
обеспечат устойчивый рост 
благосостояния россиян, 
в том числе, разумеется, и 
воронежцев. Это – самое 
надёжное «топливо» для 
оптимизма.

2-19 ноября прошлого года 
сотрудники ИОМ «Квали-
тас» по «коррупционной» 
теме методом телефонного 
интервью провели опрос 1614 
жителей не только Воронежа, 
но и Воронежской области. И 
выяснили: большинство жи-
телей (56 процентов) думают, 
что уровень распространения 
коррупции в нашем регионе 

такой же, как и на других тер-
риториях страны. В то же вре-
мя 21 процент опрошенных 
склоняются к мнению, что в 
Воронежской области уро-
вень коррупции ниже, чем в 
прочих российских регионах, 
и лишь семь процентов на-
селения считают свой регион 
выдающимся по масштабам 
взяточничества.

Число жителей областного 
центра, которые уверены в 
том, что в Воронеже уровень 
коррупции превышает сред-
ний по России, за последние 
семь лет уменьшилось с 21 до 
семи процентов. А количество 
тех, кто полагает, что взятки в 
Воронеже берут реже, увели-
чилось с 11 до 18 процентов. 
И это, конечно, отрадно.

В коррупции нашли 
«плюсы»

А на чём преимуществен-
но основано личное мнение 
жителей Воронежа и области 
об уровне распространения 
коррупции? Специалисты 
ИОМ ответили на этот важ-
ный вопрос, проанализировав 
результаты опроса, прове-
дённого ими 2-19 ноября 
прошлого года. На первом 
месте, утверждают они, све-
дения, почерпнутые из Ин-
тернета и других доступных 
средств массовой информа-
ции (40 процентов). Выводы 
же, которые жители региона 
делают по поводу уровня 
распространённости корруп-
ции, основываясь на личном 
опыте, оказались на втором 
месте (25 процентов). И если 
люди с высшим образованием 
всё-таки чаще апеллируют к 
личному опыту (30 процен-
тов), то малообразованные 
респонденты – к телеэкранам 
и печатному слову (51 про-
цент). Рассказы друзей и зна-

комых занимают лишь третье 
место в качестве источника 
информации о коррупции (22 
процента).

Личный опыт дачи/по-
лучения взяток, как и следо-
вало ожидать, более распро-
странён в областном центре 
(почти 27 процентов), чем 
в воронежских сёлах (менее 
24 процентов). Но над сель-
скими жителями более до-
влеют СМИ с впечатляющи-
ми рассказами о нечестных 
чиновниках, журналистских 
расследованиях и корруп-
ционных разоблачениях (42 
процента). Думается, что 
такой интерес к «негативу» 
в этом вопросе определяется 
не дефицитом публикаций 
о честных чиновниках, а 
злободневностью проблемы 
и уровнем распространения 
самой коррупции. 

Почему жители Вороне-
жа и области не сообщают 
о фактах коррупции в пра-
воохранительных органах? 
Чаще всего потому, отме-
чают аналитики ИОМ, что 
считают это бессмысленным 
занятием (43 процента). По-
добное трудно доказать и 
ещё труднее (если возможно 
вообще) искоренить. Кроме 
того, это просто опасно: разо-
блачённый взяточник может 
реально отомстить. Раз он 
берёт взятки, значит, обла-
дает определённой властью, 
занимает высокое положение 
в социальной иерархии. Вое-
вать с такими людьми – себе 
дороже. Приблизительно так 
рассуждает 31 процент жи-
телей Воронежской области. 
Более того, в среднем по ре-
гиону 12 процентов жителей 
уверены, что само наличие 
коррупции помогает быстро 
решить любой вопрос в ор-
ганах власти. Что называется, 
дожились! 

Кто зол на взятки  
и произвол

Губернатор Александр 
Гусев во время рабочей 
поездки в Лискинский 
и Бобровский районы 
прокомментировал 
начавшуюся в стране 
«мусорную реформу». 

Валерий СеВеРНый

В Воронежской области в 
рамках реформы начал 

работать только Воронежский 
кластер, в состав которого вош-
ли  Воронеж и Нововоронеж, 
Каширский, Нижнедевицкий, 
Новоусманский, Рамонский, 
Репьёвский, Семилукский и 
Хохольский районы. Регио-
нальным оператором выбрана 
фирма «Экотехнологии». Для 
остальных семи кластеров ре-
гиональные операторы по об-
ращению с отходами пока не 
определены.

– Реформа должна пройти 
на территории Российской 
Федерации. И то, что сейчас 
смягчается вхождение в эту 
реформу, это правильный шаг, 
но это нисколько не отменяет 
тех задач, которые ставились 
этой реформой. Воронежская 
область, возможно, не будет 
передовиком по опробованию 
кардинальных подходов, мы 
такое право предоставим дру-
гим регионам, но, тем не менее, 
будем активными участниками 
реформы, – сказал губернатор. 
– Мы должны вначале под-
готовить инфраструктуру, а 
потом уже начинать работать в 
новых условиях. Для этого нам 
нужны хорошие современные 
полигоны. И задача 2019 года: 

где-то начать их строить, где 
есть такая возможность, а где её 
нет – будем готовить проектную 
документацию и в ближайшее 
время начнем строить.

Внедрение раздельного сбо-
ра мусора Александр Гусев на-
звал ещё одной первостепенной 
задачей на 2019 год.

– Две фракции, это будут 
пищевые и непищевые отходы, 
или мы будем их делить допол-
нительно, пока сказать нельзя, 
но мы начнем этим заниматься 
в 2019 году. Сейчас мы ведём 
консультации с Минприроды, 
чтобы, если будет реализовы-
ваться федеральный пилотный 
проект, поучаствовать в нем. Но 
если такого проекта не будет, 
мы начнём этим заниматься 
самостоятельно. Это поможет 
держать норму накопления в 
разумных пределах, – отметил 
глава региона.

В то же время установлен-
ную норму накопления отходов 
в 3,35 кубометра для жителя 
многоквартирного дома губер-
натор назвал взвешенной. 

– С учётом того, что мы 
всё-таки будем внедрять раз-

дельный сбор мусора, я думаю, 
что это очень близкая к фак-
тической ситуация. Работа 
по пересчету нормы начнётся 
после ввода раздельного сбора, 
когда найдём добросовестного 
подрядчика. Но не думаю, что 
она будет существенно отли-
чаться от той, которая установ-
лена сейчас, – сказал Александр 
Гусев.

Глава региона также проком-
ментировал установленный та-
риф на вывоз мусора, назвав его 
экономически обоснованным.

– Тариф мы рассчитали с 
учётом затрат: НДС, платы 
за негативное воздействие и 
перевозку. Все это очень умно, 
и тариф в 590 рублей является 
экономически обоснованным. 
Мы договорились, что если на 
федеральном уровне не сумеют 
оперативно решить проблему 
компенсации региональным 
операторам затрат на НДС, то 
в конце месяца мы в областной 
Думе постараемся принять 
закон, который нам позволит 
компенсировать им эти вы-
падающие доходы, – рассказал 
губернатор. 

Не в передовиках  
реформы, но среди её  
активных участников
Экология | Внедрение раздельного сбора мусора губернатор 
Александр Гусев назвал одной из первостепенных задач на 2019 год
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педсОвет

Научат говорить 
по-русски
До итогового собеседования по русскому 
языку для учащихся девятых классов 
остался ровно месяц
Собеседование, являющееся допуском к 
остальным экзаменам, пройдёт 13 февраля  
и будет оцениваться как «зачёт» или «незачёт». 
Проходить оно будет в «родных» школах.

Тамара ГашимоВа

По замыслу Рособрнадзора и Министерства образова-
ния и науки РФ, введение устного экзамена направлено 
на проверку навыков спонтанной речи. Первоначально 
пилотная апробация двух моделей устной части ГИА по 
русскому языку проводилась в октябре 2016 года в трёх 
регионах России. В сентябре и ноябре 2017 года в экспе-
рименте участвовало более 24 тысяч школьников из 461 
школы 61 субъекта страны. 

Итоговое собеседование по русскому языку состоит 
из трёх заданий. Для начала ученик после подготовки 
должен будет прочесть вслух небольшой текст научно-
популярного характера. Здесь большое значение имеют 
выразительность речи во время чтения, соблюдение норм 
произношения и темп чтения. Во втором задании пред-
стоит пересказать текст. Третье испытание – монолог на 
определенную тему. Ученика попросят описать фотогра-
фию или рассказать об экскурсии. При этом надо будет 
связать изображённое на фото со своей жизнью. 

К примеру, на снимке – девушка, занимающаяся 
спортом. Рассказ о спортсменке и выбранном ею виде не-
обходимо дополнить повествованием о своём увлечении 
футболом, волейболом или... скалолазанием. Здесь, как и 
во втором задании, будут учитываться смысловая цель-
ность, речевая связность и последовательность изложения, 
соответствие форме речи, богатство словаря, точность 
выражения мысли и разнообразие грамматических кон-
струкций. 

Очередное задание ученик получит только после того, 
как справится с предыдущим. Ход экзамена по традиции 
зафиксируют на видеокамеру. Оцениваться задания будут 
непосредственно в процессе ответа по специально разра-
ботанным критериям. 

Задания разработаны с учётом требований норматив-
ных документов, традиций отечественного образования, а 
также современных тенденций в области оценки резуль-
татов обучения. Цель – проверить практику владения 
русским языком, его словарём и грамматическим строем, 
соблюдения языковых норм, умения воспринимать чужую 
речь и создавать собственные высказывания, сравнивать, 
анализировать и обобщать. 

Насколько воронежские школьники готовы к такому 
испытанию? Ведётся ли дополнительная подготовка в 
школе или ребята занимаются самостоятельно? 

– На мой взгляд, ничего особенного в этом собесе-
довании нет, – уверена преподаватель русского языка 
и литературы средней школы №98 Воронежа, кандидат 
педагогических наук Алла Косенко. – Во-первых, в про-
шлом году в стране прошла серьёзная апробация этого 
экзамена. И учителя, и ученики осознали его специфику. 
Во-вторых, дети учатся читать еще в дошкольном возрас-
те. Выразительно прочитать текст сможет практически 
каждый ученик. Немного сложнее, конечно, пересказ, 
так как времени на подготовку даётся очень мало. И не 
каждый сможет быстро сориентироваться. Монологиче-
ское высказывание само по себе всегда сложно, но детям 
даётся возможность выбрать один вариант из трёх. И если 
ребёнок готовился к этому экзамену хотя бы в течение двух 
месяцев, то трудностей у него не возникнет. 

Специально в программе не заложена подготовка к это-
му собеседованию. Но детали зкзамена прорабатываются в 
процессе работы над текстами на уроках русского языка и 
литературы. Тем более, сейчас в школах существуют часы 
по внеурочной деятельности по предмету. Поэтому если 
учителя и дети не ленятся, то подготовиться к итоговому 
собеседованию можно очень хорошо. Определённая труд-
ность может возникнуть у некоторых детей из неблагопо-
лучных семей. Зачастую, уровень их образованности очень 
слаб и, соответственно, результат собеседования может 
быть неудовлетворительным. Я думаю, что это единствен-
ное слабое звено в этом процессе. В целом задумка непло-
хая, ведь она заставляет нас лишний раз мотивировать и 
детей, и родителей.

Для тех, кто не справится с заданиями, предусмотрены 
дополнительные сроки – вторая рабочая среда марта и 
первый рабочий понедельник мая.

По доброй воле
Добровольцы из волонтёрского клуба «Добрая 
воля» Борисоглебского центра «Социальная 
адаптация молодёжи» активно участвовали в 
акции «Алкоголь под контроль!». 

Главная её задача – привлечение внимания к актуаль-
ной проблеме алкоголизма среди подростков и молодёжи. 
В борисоглебской школе №12 прошла экспресс-викторина 
«Здоровью – зелёный свет!». Волонтёры в интерактивной 
форме поведали о полезных и вредных напитках, о послед-
ствиях употребления алкоголя для организма, об админи-
стративной ответственности за нарушение алкогольного 
и антитабачного закона. Самые активные участники вик-
торины получили зелёную ленточку, символизирующую 
здоровье, и магниты с элементами пропаганды здорового 
образа жизни. 

А на улицах в Южном микрорайоне проводился десант 
«Закон и алкоголь». Борисоглебцам дарили сувениры-
снежинки и флаеры с информацией о полезных безал-
когольных напитках. Продавцам магазинов активисты 
вручили памятки о запрете продажи алкоголя несовер-
шеннолетним.

Василий ЧерноусоВ.

Курбатовцы – в лидерах
В Курбатовской школе Нижнедевицкого 
района прошла первая игра в цикле викторин 
«Бессмертный подвиг». 

В состязании участвовали команды: «Легион» из Верх-
нетуровской, «Афина» из Вязноватовской и «Рубеж» из 
Курбатовской школ. Игра состояла из трёх туров и финала. 
Вопросы были самыми разными, но объединяла их тема 
героического прошлого страны и области. После упорной 
борьбы до финала дошли команды «Легион» и «Рубеж». 
Первое место в этой игре заняла команда Курбатовской 
школы, набравшая 1135 очков. Второе заняли школьники 
из Верхнего Турово. Третье место досталось вязноватовцам. 
Следующая игра состоится 25 января и будет приурочена 
ко Дню освобождения Воронежа от немецко-фашистских 
захватчиков. 

Анастасия ВоронинА.

Недавно ему 
исполнилось 95 лет, 
эта годовщина и стала 
поводом для выставки. 
Официальному открытию 
предшествовал 
посвящённый 
художнику вечер, 
гостями которого стали 
литературовед, почётный 
житель Воронежа 
Олег Ласунский и 
Заслуженный артист РФ 
Евгений Слепых. 

Виталий ЧерникоВ

До  н е д а в н е г о  в р е м е н и 
в фондах музея имени 

И.Н.Крамского хранилась 
одна работа Голлербаха. Его 
автопортрет подарил как раз 
Олег Ласунский. В 2015 году 
уже сам автор передал воро-
нежскому музею тринадцать 
своих графических работ. На 
выставке можно увидеть так-
же картины, которые хранятся 
в Доме русского зарубежья 
имени Александра Солжени-
цына; ещё несколько экспо-
натов – из личной коллекции 
режиссёра Елены Родиной 
(Эл Эрсбурн), которая, кста-
ти, выступила и в качестве 
ведущей вечера. 

Сергей Львович – племен-
ник известного искусствоведа 
и библиофила Эрика Голлер-
баха. В 1935 году одиннадца-
тилетний Серёжа вместе со 
своей семьёй оказался в Воро-
неже. После убийства Кирова 
в Ленинграде начались аресты 
и высылка представителей 
интеллигенции. Голлербахам 
повезло: главе семейства, ин-
женеру, даже удалось получить 
работу на завод «Электро-
сигнал». 

– Жили они приблизитель-
но там, где сейчас находится 
центральная автостанция, – 
рассказывал перед открытием 
выставки Олег Ласунский. – 
Сергей Голлербах вспоминает 
жилдом, где проживали за-
водские инженеры. С большой 
ностальгией рассказывал он 
про ручеёк или речушку, ко-
торая именовалась Поганка и 
протекала через Плехановскую 
улицу. Даже спрашивал у меня: 
«Ну как, сохранилась ли?». 

– В Воронеже я жил два года 
– с мая 1935 года по осень 1937 
года, – вспоминал художник в 
своём видеообращении к по-
сетителям выставки. – Жизнь 
была довольно тяжёлая, но я 
был счастлив. Мне исполни-
лось одиннадцать с половиной 
лет, я был пионером, ходил в 
Дом пионеров, в изостудию… 
Её руководитель Нина Ива-
новна Капер нам, ребятам, дала 

понимание, что такое искус-
ство. Приближалось столетие 
со дня рождения Пушкина, 
по этому поводу устраивались 
выставки. На одной из них я 
получил приз: с группой ребят 
поехал в Крым. 

Олег Ласунский нашёл в 
одном из номеров газеты «Ком-
муна» за 1935 год заметку о 
выставке юных живописцев 
в Саду пионеров; одним из 
героев публикации оказался 
одиннадцатилетний Сергей 
Голлербах. Проиллюстрирова-
на заметка, кстати, автопортре-
том впоследствии известной 
воронежской художницы, а 
тогда ещё девочки Ксении 
Успенской, которая посещала 
тот же кружок. 

Сергей Львович, пожалуй, 
один из самых ярких худож-
ников второй волны русской 
эмиграции. После Второй 
мировой войны многих наших 

соотечественников разбросало 
по миру. Одним из них оказал-
ся Голлербах: в 17 лет он жил 
в Пушкине (так тогда называ-
лось Царское Село), оккупи-
рованном нацистами, и был 

увезён на работы в Германию, 
а после завершения войны, по-
нимая, что может отправиться 
в советский лагерь, остался 
на Западе. С 1950 года он – в 
Нью-Йорке, дожив до времён, 
когда Россия стала наконец 

частью единого культурного 
пространства и эмигранты 
смогли вернуться домой хотя 
бы своими книгами и картина-
ми (недавно, кстати, Голлербах 
выпустил в Воронеже сборник 

стихов). 
Упомянутый выше 

автопортрет художни-
ка можно увидеть, уже 
поднимаясь по лест-
нице на второй этаж 
выставочного зала, где 
демонстрируются его 
работы. Значительная 
часть экспозиции – гра-
фика Сергея Голлер-
баха, продолжающего 
в своём творчестве мо-

дернистскую линию искусства. 
Есть на выставке и абстрактные 
композиции, и экспрессиони-
стические портреты, отсылаю-
щие к творчеству то ли Казими-
ра Малевича, то ли Фрэнсиса 
Бэкона. Но по большей части 

это эпизоды, запечатлённые 
художником по время прогулок 
по Нью-Йорку, в автобусе, на 
пляже. 

Казалось бы, бессюжетная 
обыденность: пенсионер при-
сел, толстенькая девушка в 
шортах проходит мимо ста-
рушки и дворняги, двое лежат 
на песке. Порой и лиц не разо-
брать: за человека говорит его 
красное пальто – ярким пятном 
среди чёрных пятен. И чув-
ствуется, насколько интересны 
автору именно те моменты 
нашей жизни, когда ничего не 
происходит. Иногда, правда, и в 
таких зарисовках пробивается 
нечто странное, сюрреалисти-
ческое, один из примеров – 
рисунок «Скамейка. Каждый 
за себя»: крупно изображены 
ноги сидящих, и тут же, на полу, 
человек лежит. То ли пьяный, 
то ли мёртвый. А может, просто 
захотелось полежать. 

Сквозь обыденность проступает Иное 
Вернисаж | В Воронежском областном художественном музее имени И.Н.Крамского  
демонстрируются работы художника и литератора Сергея Голлербаха 

Первым посетителям выставки было показано видеообращение  
живущего в Америке художника.

В музее демонстрируются работы Сергея Голлербаха  
из нескольких собраний.

Олег Ласунский нашёл  
в одном из номеров 

газеты «Коммуна» за 1935 
год заметку о выставке юных 
живописцев в Саду пионеров; 
одним из героев публикации 
оказался одиннадцатилетний 
Сергей Голлербах. 
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Наш сегодняшний разговор — о пред-
ыстории написания книги, о её целевой 
аудитории — подростках и молодёжи, о 
том, так ли необходимо, спустя столько 
лет, возвращаться к этой теме.

– Людмила Петровна, почему ваша 
книга, в первую очередь, адресована мо-
лодёжи? Что она знает о лагерях смерти, 
нацизме, холокосте? 

– Если сегодня войти в класс обыч-
ной школы и задать детям вопрос: 
«Ребята, а что вы знаете о холокосте?», 
то, боюсь, их реакция будет вполне 
предсказуемой. Ничего. И в этом не 
их вина. Эта беда, к сожалению, в том 
числе обусловлена нынешней системой 
образования. Поэтому для того, чтобы 
старшеклассники, а книга в первую оче-
редь рассчитана все же на этот возраст, 
заинтересовались темой холокоста, 
истоков нацизма, Второй мировой, 
Великой Отечественной войн, обо всем 
этом им нужно говорить отдельно и 
основательно. Потому как на уроках 
истории в школе они это не «прохо-
дят». Если об этом не говорить вообще, 
как это было до недавнего времени, то 
вместе с незнанием придёт и забвение. 
А это самое страшное, что может быть 
в нашем мире: стирание из памяти по-
колений уроков истории. Какими бы 
ужасными они ни были.

– Насколько важно именно сегодня 
говорить с ребятами, да и со всеми нами, 
о злодеяниях и бесчинствах нацистов?

– Зная историю мира и своей стра-
ны, следует спокойно и без истерик 
относиться к тому, что происходит се-
годня между нами и западным миром. 
Подобное можно было наблюдать и 50 
лет назад, и 70, и 100, и даже двести. 
Если внимательно всмотреться в про-
шлое, то все становится очевидным. 
Там есть ответы и на нынешние зло-
бодневные вопросы. Кроме того, чело-
веком, который разбирается в истории, 
сложно манипулировать. Точней, 
невозможно. Он многое может объяс-
нить и проанализировать. И молодые 
люди, изучающие уроки холокоста, 
могут самостоятельно сделать все вы-
текающие выводы. Да, читать об этом, 
смотреть фильмы тяжело. «Это далекая 
история. Разве она имеет отношение к 
нам?» — к тому же спрашивают многие. 
Это заблуждение, поверьте. Уничтоже-

ние славян, евреев, цыган во время 
Второй мировой войны имеет ко всем 
нам гораздо большее отношение, чем 
кажется. Ведь и те, кто жил в тридцатые 
годы прошлого века, сначала просто 
не хотел верить в то, что «культурная 
и образованная» нация дойдёт до того 
скотства, до какого её довело бездумное 
исполнение приказов тех, кто превра-
тил страну с давней и славной историей 
в академию человеконенавистничества. 
Как сказал бывший узник концлагеря 
Симон Визенталь, посвятивший свою 
жизнь розыску нацистских преступни-
ков, «в том-то как раз и состояла сила 
нацистов, что они совершали престу-
пления, которые до того никто не мог 
и вообразить». 

– Людмила Петровна, с чего начался 
ваш интерес к теме нацистских лагерей 
смерти?

– Всё произошло случайно. Много 
лет назад в коробке со старыми фото-
графиями я обнаружила снимок. На нём 
были изображены какие-то военные. 
Лица мелкие, плохо различимы. На обо-
роте стояла дата – 8 августа 1945 года, 
Освенцим… Я помнила этот снимок с 
детства, но он мне ни о чем не говорил. 
Да, слово «Освенцим» было на слуху, 
знала – там находился нацистский 
концлагерь. Но почему мой отец, а на 
снимке он запечатлен со своей ротой, 
там оказался в августе сорок пятого, уже 
после Победы, никто никогда не гово-
рил. А спросить его, пока он был жив, я 
не догадалась. Вновь же вспомнила про 
фотографию много лет спустя, когда по-
знакомилась с сотрудниками Воронеж-
ского научно-образовательного центра 
устной истории. Именно они совместно 
с коллегами из музея Аушвиц-Биркенау, 
что в польском городе Освенциме, уже 
много лет организуют для российских 
преподавателей семинары по истории 
одного из самых страшных лагерей 
смерти, функционировавших во время 
Второй мировой войны. Руководитель 
Центра Наталья Тимофеева заинтере-
совалась фотографией. Вскоре снимок 
оказался в числе экспонатов воронеж-
ской выставки, посвященной Освенци-
му. На её открытии я познакомилась с 
заместителем директора музея Аушвиц-
Биркенау Анджеем Кацожиком. Вскоре 
меня пригласили в Польшу. Съездила 

в Освенцим, побывала в музее, про-
шла по территории лагеря, услышала 
рассказ о нем, увидела архивные фото-
графии. И поняла: я должна написать 
об этом. Больше года изучала архивные 
материалы, свидетельства очевидцев, 
документы. Так постепенно сложилась 
книга под названием «Помните, что 
все это было», которая вышла весной 
прошлого года.

– Сегодня уже достаточно много опу-
бликовано книг и свидетельств очевидцев 
тех страшных событий. Чем отличается 
от этих изданий ваша книга? 

– Здравый смысл мне подсказывал: 
чем ближе литературное произве-
дение о холокосте к реальности, тем 
лучше оно поможет читателям понять 
и представить, что же на самом деле 
там происходило. Но происходившее 
в Освенциме настолько страшно, 
что в него почти невозможно по-
верить. И я поняла: почувствовать 
реальность поможет воображение. 
Поэтому некоторые события в книге 
как бы реконструированы. Жанр по-
вествования можно определить как 
документально-художественный. По-
степенно английский вариант «доку-
фикшн» приживается не только в кино, 
но и в литературе, то есть в книге при-
ведено огромное количество фактов с 
погружением в события. Три плана, в 
которых ведётся повествование, посто-
янно пересекаются. Вот я разговариваю 
с внучкой-подростком и отвечаю на её 
вопросы, изучаю архивные документы 
в библиотеке. А потом читатель словно 
сам оказывается среди заключенных. Я 
хорошо понимала, что ничего толково-
го не получится, если просто завалить 
школьника-читателя бесчеловечными 
фактами, надо оставлять место для 

самостоятельного анализа. В то же 
время в книге присутствует интрига, 
расследование истории старой военной 
фотографии. Когда начинала над ней 
работать, то помимо архивных доку-
ментов музея Аушвиц стала разыски-
вать книги, написанные по этой теме, 
в том числе и для детей. И к своему 
удивлению, поняла, что на русском 
языке их просто нет. Их много на поль-
ском, английском, немецком, иврите… 
В Европе, Америке и Израиле разговор 
с детьми о холокосте начинают с ранне-
го детства. Есть книги бывшей узницы 
Освенцима Батшевы Даган, предна-
значенные для совсем маленьких детей. 
Она стала педагогом и разработала 
свою методику, как говорить с детьми 
о холокосте. Написала несколько дет-
ских книг, они не страшные, но очень 
грустные, эмоциональные. В них нет 
гнева, ужаса, а только печаль и скорбь. 
Именно с этого начинается понимание 
холокоста. 

– В чём вы видели свою главную задачу 
как писателя?

– Не погрешу против истины, если 
скажу, что книга на русском языке на 
эту тему, написанная в форме разговора 
бабушки и внучки и затрагивающая 
несколько более широкий спектр тем, 
нежели описание ужасов концлагерей, 
вышла в России впервые. Более того, я 
сделала попытку несколько расширить 
тему, насколько это было возможно, 
учитывая, что книги для детей долж-
ны быть всё же какого-то определен-
ного объема. Ну и перегружать их 
информацией не по возрасту тоже не 
хотелось. Так что задача передо мной 
стояла сложная. Но в первую очередь 
– пробудить интерес к такой траги-
ческой теме, чтобы прочитавшим эти 
истории захотелось узнать больше. А 
сейчас для этого есть все возможности: 
список изданий и интернет-ресурсов 
(далеко не полный!) в конце книги 
говорит сам за себя. Было бы только 
желание. Я не пыталась разложить 
все по полочкам: вот это черное, а вот 
это белое. Моя задача была в другом: 
своим рассказом, размышлениями на 
нравственно-этические темы в том 
числе, дать толчок молодому поколе-
нию. Дать им повод для раздумий, для 
сомнений. А заканчиваю свою книгу 
словами: «Противостоять манипу-
ляции сложно. Но можно. Как? Для 
начала хотя бы усомниться, задать 
вопрос: а так ли право «подавляющее 
большинство»? И привожу слова из-
вестного педагога Димы Зицера: «С 
нивелирования восприимчивости к чу-
жой боли начинались самые страшные 
события в истории». Мне кажется, что 
это своеобразная квинтэссенция той 
мысли, которую я и хотела донести до 
молодых людей. Удалось мне это или 
нет, судить, конечно же, читателям.

Беседовала  
Тамара ГАШиМоВА.

«Помните, что всё это было»
от первого лица | Недавно подведены итоги областного литературного конкурса «Кольцовский край». Автор 
книги «Помните, что всё это было» Людмила Шилина признана лауреатом в номинации «Публицистика». 
Материал, который лёг в её основу, очень трагический и трудный для изложения – о нацистском лагере смерти 
В эти дни у Людмилы Шилиной много встреч со школьниками и 
студентами. Каждый раз она убеждается в том, насколько вовремя 
увидела свет её книга. Очень часто на вопрос: «Кто слышал 
слово «Освенцим» и в связи с чем?» из аудитории слышится 
один, максимум два робких ответа: «Там находился концлагерь». 
Большинство же молодых людей остаются в неведении. 
Эти встречи с молодежью не случайны. Два десятка лет она 
проработала сначала корреспондентом, а потом и редактором 
«Учительского вестника». Почти ежедневно общалась с педагогами 
и школьниками. Разбиралась в проблемах образования и 
воспитания подростков, вникала в интересующие их темы, 
пыталась понять, почему их не привлекает то, что было близко и 
понятно их родителям в детстве. 

Людмила Шилина.

вести

Вовлечены  
в православие
Воронеж стал вторым среди 
78 городов России с населе-
нием более 250 тысяч жите-
лей по вовлеченности людей в 
православную культуру.

Исследование опублико-
вал Финансовый универси-
тет при Правительстве РФ. 
Специалисты спрашивали у 
респондентов, знают ли они 
земляков, которые регуляр-
но посещают православные 
богослужения, участвуют в 
приходской жизни право-
славных церквей. В столице 
Черноземья 50 процентов 
опрошенных на этот вопрос 
дали положительный ответ.  

На книге и диске – 
автограф творца 
Выставочный проект «Авто-
графы заговорили», начатый 
Воронежской библиотекой 
искусств имени А.С.Пушкина 
в 2017 году, продолжается. 

На сей раз более ста до-
кументов с инскриптами 
известных людей представ-
лено её посетителям. Среди 
дарителей книг, дисков, грам-
пластинок – композиторы 
Александра Пахмутова, Кон-
стантин Массалитинов, Вя-
чеслав Овчинников, Михаил 
Цайгер, Юрий Воронцов, 
Геннадий Ставонин, литера-
торы Виктор Ардов, Римма 
Казакова, Олег Ласунский, 
Илья Кесслер. Уже шестая 
по счёту выставка знакомит 
с автографами музыковеда 
Александра Веприка, певицы 
Ирины Макаровой, худо-
жественного руководителя 
цыганского театра «Ромэн», 
певца, народного артиста 
СССР Николая Сличенко. 

О заповедных  
тайнах 
В детском саду воронежской 
средней школы № 24 имени 
В.Г. Столля провели откры-
тое экологическое занятие 
«Берегите лес!».

Музыкальный руководи-
тель Елена Дикарева обсу-
дила с ребятами из средней 
группы № 6 «Почемучки», 
какую пользу приносит лю-
дям лес, домом для каких жи-
вотных является Усманский 
бор, почему в лесу нельзя 
оставлять мусор. Отвечая на 
загадки, вспоминая послови-
цы, мальчишки и девчонки 
узнали о том, что можно и 
чего нельзя делать в запо-
ведном лесу. А методическую 
помощь в подготовке урока 
воспитателям детского сада 
оказали сотрудники Воро-
нежского заповедника.

Анатолий ХрусТАлёВ,  
Василий ЧерноусоВ.
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– Рудольф Александрович, 
как получилось, что вас не 
оказалось у руля Ассоциации 
«Черноземье»? 

– В этом как раз ничего 
неожиданного нет: некоторое 
время назад я заявил о том, что 
завершаю свою деятельность 
как спортивный функционер. 
Соответственно, покидаю и 
исполком Российского фут-
больного Союза, членом кото-
рого был по должности – как 
руководитель межрегиональ-
ного объединения. Несколько 
неожиданным для многих стал 
тот факт, что освободившееся 
место в исполкоме РФС занял 
Рохус Шох. Он весьма активен, 
на некоторых руководителей 
российского футбола произво-
дит впечатление. Но хочу вас 
заверить: места в исполкоме 
РФС не меняют, их не усту-
пают друг другу, не покупают 
и не продают. Эта должность 
избираемая, чем во многом и 
привлекательна, и он ее занял 
в ходе выборов. Хотя не буду 
скрывать: и меня Рохус Рохусо-
вич просил, когда я имел право 
голоса в исполкоме, оказать 
ему поддержку.

– Прошедший юбилей, за-
вершение карьеры – хороший 
повод поговорить о вашей 
жизни в футболе. Как приш-
ли в этот вид спорта, как на-
чалась ваша общественная 
деятельность на посту руко-
водителя Межрегиональной 
общественной ассоциации 
«Черноземье»?

– Хватит терпения выслу-
шать? С детства гонял мяч, так 
судьба и привела в воронеж-
ский «Труд», который гремел 
в ту славную пору. Сначала 
выступал как игрок, потом стал 
судьей. На общественных на-
чалах был замом у Владимира 
Эйтингона, у Георгия Сухом-
линова, которые в разное время 
возглавляли областную Феде-
рацию футбола. 

Из редакции газеты «Ком-
муна», с должности заместите-

ля главного редактора ушёл на 
пенсию. И тогда уже полностью 
сосредоточился на футболе. В 
90-е годы президентом област-
ной Федерации было доверено 
быть, как говорится, вашему 
покорному слуге. В это время 
из хоккея в футбол пришёл 
Вячеслав Колосков. Ныне он 
почетный президент РФС. По 
его инициативе, по его видению 
и создавались известные ныне 
межрегиональные объедине-
ния. Одно из них – «Черно-
земье» – поручили возглавить 
мне. К этому времени Воронеж, 
который удачно располагается 
географически, уже играл в 
Высшей лиге, имел авторитет 
у соседних регионов. 

Тот, кто возглавлял объе-
динение, становился членом 
исполкома РФС. В таком ка-
честве я и пребывал почти 
четверть века. 

– Расскажите подробнее о 
текущей деятельности Ассо-
циации «Черноземье».

– Ассоциация участвует 
практически во всех турнирах, 
которые проводят РФС и мест-
ные спортивные организации. 
Мы брали свой старт с шести 
команд, участвующих в третьей 
лиге, причём играли ребята в 
четыре круга, а среди юношей 
разных возрастов участвовало 
26 клубов. Сейчас в первенстве 
«Черноземья», в третьем диви-
зионе, выступает тринадцать 
– пятнадцать коллективов, а 
среди юных футболистов – 280 
команд. 

Идет активное развитие 
спортивной базы. Много раду-
ющих глаз объектов вступило в 
строй в Смоленской, Воронеж-
ской, Белгородской областях. 
Чудо-стадион появился в Вол-
гограде. Крупномасштабный 
крытый спортивный зал воз-
двигнут в Тамбове. Хотелось бы 
отметить реконструированный 
стадион в Лисках, который бла-
годаря усилиям в ту пору главы 
района Виктора Шевцова стал 
просто красавцем. А стадион 

«Химик» под Белгородом?! 
Недавно из Сочи вернулся 
нововоронежский «Атом», за-
нявший второе место в Кубке 
страны среди любительских 
клубов. В его распоряжении – 
великолепный стадион, на ко-
тором недавно соревновались 
сельские футболисты страны. 

Раньше чиновники считали, 
сколько полей и искусствен-
ных газонов разного формата 
введено в действие, сейчас 
перестали, хотя стоило бы. 
Если прикинуть, сколько круп-
номасштабных объектов и 
малогабаритных газонов с 
искусственным покрытием за 
последние годы введено за счет 
предприятий и организаций 
различного уровня собствен-
ности в строй, то цифра полу-
чается впечатляющая – около 
двухсот объектов. 

Следует сказать и об офисе 
Ассоциации «Черноземье». По-
добным объектом располагает 
редкая организация.

– На каком уровне находит-
ся массовый футбол в Воро-
нежской области и в областях, 
входящих в Ассоциацию?

– Постоянно проходит чем-
пионат среди ветеранов. На 
базе региона собиралась и 

играла команда, которая четы-
ре раза выигрывала российские 
соревнования. Специальный 
приз за победы в нем хранится 
в воронежском Музее спорта. К 
слову, ветеранское движение в 
области возглавляет Александр 
Панюков, работает он творче-
ски, активно. 

Всё большую известность 
получает областной турнир на 
приз Героя Советского Союза 
Ивана Просяного. Финальная 
встреча проходит на Централь-
ном стадионе профсоюзов. 
В играх участвует сорок ко-
манд. Соревнования, которые 
возглавляет арбитр ФИФА 
Николай Фёдоров, год от года 
становятся всё популярнее. 

Организованно проходят 
первенства в Лискинском, Но-
воусманском, Россошанском и 
других районах. И, что крайне 
важно, полную поддержку 
футболу оказывают губернатор 
Александр Гусев, руководитель 
областной Думы Владимир 
Нетёсов. 

То же самое можно сказать 
и о массовом футболе «Черно-
земья». 

– Сейчас у «Черноземья» 
другое имя. С чем это свя-
зано?

– Нынешнее название зву-
чит так: Межрегиональная 
ассоциация общественных 
объединений «Союз Федера-
ций футбола «Центр». Такое 
решение было принято по на-
стоянию Рохуса Шоха. Многие 
не могут понять, зачем нужно 
было переименование? Откро-
венно говоря, я тоже теряюсь в 
догадках. 

– Вы состояли в исполкоме 
РФС при разных президентах. 
Как бы вы охарактеризова-
ли стиль работы каждого из 
них?

– Вячеслав Колосков вне-
дрил в практику Межрегио-
нальные объединения, был 
очень прозорливым руководи-
телем. Виталий Мутко добился 
увеличения бюджета РФС, рас-
считался с долгами, позволил 
Союзу работать раскованно, 
без оглядки. Сергей Фурсенко 
никогда не страшился прини-
мать ответственные решения. 
Николай Толстых полностью 
раскрыть свои способности, на-
ходясь у руля РФС, не успел.

– В вашей практике были 
ситуации, когда нужно было 
занимать принципиальную 
позицию и доказывать свою 
правоту.

– Таких случаев было не-
мало. Лет десять назад юноше-
ская команда Богучара во все-
российском турнире проиграла 
екатеринбургжцам. За побе-
дителей выступал подставной 
игрок, который поназабивал 
всем голов. Об этом стало из-
вестно мне, президенту МОА 
«Черноземье», и я обратился к 
президенту РФС Сергею Фур-
сенко. В итоге за рубеж поехала 
играть богучарская дружина, 
подставной игрок был найден, 
уральская команда дисквали-
фицирована. Богучарцы заня-
ли второе место во всемирных 
соревнованиях и стали обла-
дателями не только призов, но 
и права на получение от РСФ 
мини-футбольного газона с ис-
кусственным покрытием. 

Еще один факт. Года три 
тому назад звонит мне прези-
дент ПФЛ Андрей Соколов и 
сообщает: орловская команда 
по запросу Профессиональной 
футбольной лиги исключается 
из предстоящих соревнований. 
Я тут же связался с предста-

вителем местной федерации, 
узнал детали. В итоге команда 
Орла не была наказана. 

Отличный арбитр Высшей 
лиги Сергей Суховерхов, помо-
гавший судить встречу чемпио-
ната страны, якобы «оказался 
виновен» в забитом голе. Мы 
ещё раз посмотрели момент на 
видео, отсняли эпизод и с моим 
комментарием отправили до-
кумент в СИК. Все обвинения 
с Сергея Суховерхова были 
сняты. 

– А за решение какой про-
блемы в первую очередь нуж-
но взяться Ассоциации, а так-
же областным федерациям?

– Создавать для детей все 
возможности для занятий фут-
болом, чтобы они могли играть 
и учиться. 

– И последний вопрос: вы 
отдали игре многое, а что вам 
дал футбол?

– Футболом я увлекся не 
потому, что ждал от него чего-
то. Порой лучше отдавать, 
чем получать. А футбол мне 
даровал многое. Тренировался 
у великих игроков и тренеров 
– у Сергея Сальникова, Всево-
лода Боброва, Германа Зонина. 
Моя жизнь проходила на виду 
Юрия Батищева, Виктора По-
недельника. А сколько на пути 
встречалось признательных 
болельщиков, которые живут 
футболом.

Можно подвести и какие-то 
итоги… Присвоили мне звание 
Заслуженного работника фи-
зической культуры – награда, 
подписанная Президентом 
страны, – приятно. Вручил 
экс-президент РФС Сергей 
Фурсенко почётный знак «За 
заслуги в развитии футбола» 
– лестно. Что касается юби-
лейной даты, то соответствую-
щее поздравление получил 
от губернатора Александра 
Гусева, почётную грамоту – от 
председателя областной Думы 
Владимира Нетёсова. При-
шла в мой адрес грамота и от 
первого вице-президента РФС, 
олимпийского чемпиона Ники-
ты Симоняна. 

Меня помнят и чтут, и я 
могу с полным правом сказать, 
что моя футбольная жизнь со-
стоялась. 

Беседу вёл  
Алексей ПЕТРОВ.

«Футбол мне даровал многое»
Персона 
Осенью 2018 года известный футбольный функцио-
нер Рудольф ХОдЕЕВ отметил своё 80-летие. В интер-
вью «Коммуне» он рассказал о своей роли в развитии 
межрегионального футбола, уровне мастерства об-
ластных турниров и будущем популярной игры.

Рудольф Ходеев.
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В первую очередь, конеч-
но, ориентируемся на детей, 
хотим развить у них интерес 
к естественным наукам, по-
мочь в профориентации. Один 
из проектов для школьни-
ков, который придумала наша 
команда, – «Занимательная 
наука». Это целый комплекс из 
теоретических и практических 
занятий, видеосюжетов, живых 
экспериментов.

В 2013 году Дмитрий вместе 
с другими активистами из ВГУ 
создал Турнир Трёх Наук – ин-
теллектуальное соревнование, 
аналогов которому по масштабу 
в России практически нет. Он 
объединяет физиков, химиков 
и биологов, и задачи, которые 
решают участники, стоят на 
стыке этих дисциплин.

– В первые три года своего 
существования турнир про-

водился только в Воронеже, 
но постепенно вышел на фе-
деральный уровень. Сейчас 
Турнир Трёх Наук проходит в 
каждом из восьми федераль-
ных округов нашей страны, а 
финал в минувшем году мы 
организовали в родном ВГУ, 
приурочив его к столетию 
вуза. В нынешнем турнире 
приняли участие суммарно 
64 команды – это серьёзный 
показатель его популярности. 
Следующая цель – выход 
турнира на международный 
уровень.

Другой интересный проект, 
идею которого Дмитрий и 

его команда позаимствовали 
у немецких коллег, – Science 
Slam. Он представляет собой 
соревнование, так называемый 
«баттл» нескольких молодых 
учёных, которые на сцене клуба 
или бара презентуют публике 
свои научные исследования. 

Задача каждого участника – во 
время выступления в формате 
«стендап» кратко (до 10 ми-
нут), ёмко и интересно расска-
зать о своей работе. А зрители 
в конце выбирают победителя 
аплодисментами.

– В прошлом году мы офи-
циально вошли в Ассоциацию 
Science Slam Russia, – пояс-
няет Дмитрий. – Стараемся 
постоянно развивать проект: 
пробуем разнообразные фор-
маты, привлекаем школьников, 
делаем уникальные «парные» 
соревнования, где каждую 
команду представляют моло-
дой учёный и его юный подо-
печный. Планируем прове-
сти узкоспециализированный 
«баттл», посвященный теме 
информационных технологий, 
ведём переговоры на эту тему с 
одной из IT-компаний.

При непосредственном уча-
стии Дмитрия Коюды в Воро-

неже проходят Дни научного 
кино в рамках Всероссийского 
фестиваля актуального науч-
ного кино. В эти дни воронеж-
цы могут посмотреть лучшие 
документальные фильмы о 
науке, выдающихся открыти-
ях и жизни великих ученых, 
а также обсудить увиденное с 
экспертами.

– Для меня это один из 
самых любимых проектов: он 
позволяет на одной площадке 
в непринуждённой обстановке 
объединить людей всех воз-
растов и социальных статусов, 
– признаётся Дмитрий. – Дни 
научного кино на базе ВГУ мы 
проводим с того момента, как 
этот проект появился в нашей 
стране. Ежегодно придумы-
ваем что-то новое: начиная от 
акции «Ночной университет», 
которую несколько лет подряд 
делали в рамках Дней научно-
го кино, заканчивая разными 

формами активности перед 
кинопоказами.

В научно-популярных про-
ектах Дмитрия Коюды с 

удовольствием участвуют не 
только школьники, но и взрос-
лые – порой им всем хочется 
больше узнать о тех вещах и 
явлениях, что нас окружают 
в повседневной жизни, и хоть 
на минуту почувствовать себя 
естествоиспытателем.

– Существует много сте-
реотипов про учёных, часть из 
них, к сожалению, это правда. 
Например то, что учёные не 
получают достойную плату за 
свой труд. Но нас вдохновляет 
другое. Я и моя команда хотим 
показать детям, что наука – это 
важно, красиво, архиинтересно. 
В рамках наших проектов мы 
работаем с очень талантливы-
ми ребятами, и я уверен: они 
смогут сделать множество на-
учных открытий!

Дмитрий Коюда и его команда
начало  |  Страница 1

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИя

Хранил марихуану  
и револьвер 

В городе Семилуки перед судом предстал бывший 
сотрудник УФСИН России по Воронежской обла-
сти, обвиняемый в незаконном хранении наркотиче-
ских средств и огнестрельного оружия.

Следственные органы СКР по Воронежской об-
ласти завершили расследование уголовного дела в 
отношении бывшего сотрудника ФКУ ИК-1 УФСИН 
России по Воронежской области. 23 октября прошлого 
года при проведении обыска в его жилище следователь 
СК во взаимодействии с сотрудниками УФСБ Рос-
сии по Воронежской области обнаружили и изъяли 
полимерные пакеты, бумажные свёртки, картонные 
коробки, банки с наркотическим средством – мари-
хуаной – в крупном размере. Также  они обнаружили 
и изъяли револьвер системы Наган.    

Обвиняемый дал признательные показания. Вина 
его также подтверждается показаниями свидетелей, 
результатами осмотров, заключениями судебных экс-
пертиз, а также иными материалами уголовного дела. 
Обвинительное заключение  утверждено, и  уголовное 
дело направлено в суд для рассмотрения по существу, 
рассказал и.о. руководителя следственного отдела 
по городу Семилуки регионального следственного 
управления СКР Евгений Аверин.

Знакомый и его мама  
уже не встали

3 января 2019 года в домовладении по улице Вос-
точная посёлка Троицкий Таловского района обнару-
жили тела 55-летнего хозяина и его 77-летней матери 
с признаками насильственной смерти. 

Во взаимодействии следователей СК России и 
сотрудников полиции задержан подозреваемый –  
51-летний знакомый погибших. Мужчина дал призна-
тельные показания. 3 января нынешнего года во время 
совместного распития спиртных напитков с хозяином 
домовладения у них произошла ссора. В ходе кон-
фликта он сначала нанёс знакомому множественные 
удары ножом в голову и туловище, а потом причинил 
телесные повреждения его престарелой матери. По-
терпевшие скончались на месте происшествия. 

В отношении подозреваемого судом избрана 
мера пресечения в виде заключения под стражу. В 
ближайшее время следствие планирует предъявить 
обвинения.  Выполняется комплекс необходимых 
мероприятий, направленных на установление всех 
обстоятельств совершённого преступления. Рассле-
дование уголовного дела продолжается, рассказал ру-
ководитель Бобровского межрайонного следственного 
отдела регионального следственного управления СКР 
Александр Белоус.  

Соседи спасли женщину  
с двумя детьми

На улице Защитников Родины в микрорайоне 
Придонском Воронежа произошёл пожар. В квар-
тире на третьем этаже пятиэтажки, в которой заго-
релась домашняя утварь, находилась мать с двумя 
детьми – девочкой пяти лет и одиннадцатилетним 
мальчиком.

Спастись из квартиры не дала заклинившая дверь, 
семья вышла на балкон и начала звать на помощь. 
Проходившие мимо жильцы соседнего дома Михаил 
Кастырин и Дмитрий Мелихов бросились на выручку. 
Вместе с жильцом второго этажа Евгением Шерстя-
ных они выбили дверь в горящую квартиру, но вывести 
погорельцев не смогли из-за плотного задымления. 
Детей пришлось передавать с рук на руки – с балкона 
третьего этажа мама спускала их вниз на балкон второ-
го, где трое мужчин принимали их. Маму, укутанную 
в одеяло, уже после спасения детей удалось вывести 
через горящий коридор. 

Прибывшие пожарные караулы в течение 20 минут 
потушили пожар. Причину возгорания установит 
дознание. В Главном управлении МЧС России по 
Воронежской области рассматривается вопрос о 
поощрении мужчин за смелый поступок. 

Анатолий КРУГЛОВ.

поздравительная открытка
Поздравляем с днём рождения

Михаила Петровича
ВязоВого!

Желаем Вам, уважаемый Михаил Петрович,
счастья, здоровья, несчётных лет жизни, удач!

Пусть каждый день приносит Вам и Вашим близким благополучие 
и радость!

«Коммуновцы».

Места купания граждан в праздник  
Крещения Господня 18-19 января 2019 года

Железнодорожный район: 
– на Воронежском водохранилище у дома № 52а по улице 

25 Января;
– на р. Усманка у Троицкого храма (Боровое);
– на р. Усманка, ул. Пляжная, 1в (Боровое).
Левобережный район:
– на Воронежском водохранилище у Успенского храма;
– на Воронежском водохранилище, пер. Зелёный.
Ленинский район:
– в купели у святого источника на улице Софьи Перов-

ской.
Советский район:
– на роднике у Храма Святителя Антония Архиепископа 

Воронежского и Задонского (Тенистый);
– на Малышевских озёрах (Малышево).
Центральный район:
– на Воронежском водохранилище у Адмиралтейской 

площади;
– на Воронежском водохранилище в районе санатория им. 

М. Горького.

По горизонтали: 4. Плашка. 6. В Канаде из этого дерева до-
бывали сахар. 8. Создатель паровой машины. 9. Выращивание 
растений без грунта. 12. Автор романа «Унесенные ветром». 13. 
Один из холмов Рима. 14. Персонаж драмы Шекспира «Двенад-
цатая ночь». 16. Олива. 17. Лицо, покинувшее родину с потерей 
гражданства. 19. Ощущение страдания. 20. Повышение курса 
валют. 21. Персонаж пьесы «Гроза» Островского. 

По вертикали: 1. Самая крупная порода домашних кошек. 
2. Истина без доказательств. 3. Пахотное орудие. 5. Вулкан на 
Сицилии. 7. Спесь, высокомерие. 8. Всемирные студенческие 
спортивные соревнования. 10. В музыке – тихо, негромко. 
11. Коричневая краска. 15. Притягательная сила приятного 
человека. 16. Бег на 42, 195 км. 17. Родоначальник басни. 18. 
Опера Масне.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 4. Лерка. 6. Клен. 8. Уатт. 9. Гидропоника. 12. 
Митчелл. 13. Авентин. 14. Антонио. 16. Маслина. 17. Экспатриант. 19. 
Боль. 20. Ажио. 21. Тихон.

По вертикали: 1. Регдолл. 2. Аксиома. 3. Плуг. 5. Этна. 7. Надмен-
ность. 8. Универсиада. 10. Пиано. 11. Сиена. 15. Обаяние. 16. Марафон. 
17. Эзоп. 18. Таис.

ВеСТИ

Объяснили,  
как поступить  
в вуз 

Представители Бори-
соглебского филиала ВГУ 
провели профориентаци-
онные встречи со старше-
классниками Воробьевского 
и Грибановского районов, а 
также со студентами Бо-
рисоглебского техникума 
промышленных и информа-
ционных технологий.

Преподаватели осветили 
основные вопросы, свя-
занные с поступлением в 
высшее учебное заведение: 
реализуемые направления 
и  профили подготовки 
бакалавров, контрольные 
даты приёмной кампании, 
перечень вступительных 
испытаний, возможности 
последующего трудоустрой-
ства. Больше узнали ребята 
и о проводимых студенче-
ским советом мероприяти-
ях, условиях проживания 
в общежитии, видах сти-
пендий. 

Василий ЧЕРнОУСОВ.

нет ему равных
38-летний Игорь Карбань 

занял первое место в личном 
зачёте первенства городов и 
районов Воронежской об-
ласти по шахматам. 

В турнире, который про-
шёл в Боброве, приняли 
участие 28 шахматистов из 
девяти районов области. 
Впервые за 15 лет прове-
дения первенства «золото» 
досталось представителю 
Подгоренского района.

Победитель признался, 
что шахматами занимается 
с семи лет и имеет большой 
опыт участия в различных 
соревнованиях. Игорь Кар-
бань отметил высокий уро-
вень подготовки соперников 
на нынешнем первенстве и 
поблагодарил их за достой-
ную игру.

Ангелина ГАВРИЛОВА.

После окончания осенней 
части сезона команду поки-
нули пять игроков, которые 
расторгли контракты с клу-
бом по согласию сторон. Это 
вратарь Дмитрий Терновский, 
полузащитники Иван Бели-
ков, Марат Шогенов, Артем 
Митасов и нападающий Сер-
гей Орлов. 

Естественно, не обойдется 
и без новых приобретений. 
На просмотре в команде 
находятся около пятнадца-
ти футболистов. Каждый 
день происходят изменения: 
кто-то приезжает, кто-то по-
кидает расположение клуба. 
Новички подбираются на 
позиции крайних защит-
ников, опорного хавбека 
и нападающего. Одним из 
новобранцев может стать 
форвард «Урала» (Екате-
ринбург) Артур Юсупов, 
которого руководство клуба 
намерено взять в аренду. 

Договорные обязательства 
пока ни с кем не заключены, 
зато утвержден в должности 
новый спортивный директор. 
Им стал Сергей Егоров, а 
занимавший ранее этот пост 
Сергей Савченков стал его за-
местителем. Административ-

ный штаб «Факела» теперь 
насчитывает 13 человек.

Первый втягивающий 
сбор завершится матчем с 
лидером ФНЛ «Тамбовом», 
который пройдет в манеже 
спортивно-тренировочного 
центра «Тамбов». После ко-
ротких выходных воронежцы 
отправятся на первый в этом 
году полноценный учебно-
тренировочный сбор в Тур-
цию, который пройдет с 19 
января по 2 февраля. 

Второй этап подготовки 
к завершающей части сезона 
2018/2019 года будет прохо-
дить на Кипре, где «Факел» 
примет участие в розыгрыше 
Кубка ФНЛ, за который будут 
бороться 16 команд. Среди со-
искателей главного приза – не 
только лучшие коллективы 
Футбольной национальной 
лиги, но и представители 
Премьер-лиги («Урал») и 
ПФЛ («Муром»), а также 
ближнего зарубежья – «Рига» 
(Латвия), «Пюник» (Арме-
ния) и «Левадия» (Эсто-
ния). 

Заключительную часть 
подготовки воронежцы про-
ведут в Турции.

Евгений МАРТЫнОВ. 

«Факел» вышел из отпуска
У футболистов «Факела» закончилась зимняя от-
пускная пора. 9 января игроки собрались на своей 
загородной учебно-тренировочной базе в посёлке 
Тенистый, прошли медицинское обследование и 
провели первые тренировки.

ФУТбОЛ
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